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962555 百年优秀建筑奠基石
保护修缮中“严重损坏”

市民李先生
向“新民帮侬忙”

反映，黄浦区四川中路595号至607

号的“百年优秀历史建筑”浦光大楼
的外侧沿街奠基石，在保护性修缮过
程中竟然“严重损坏”，奠基石上珍贵
的英文字刻部分已经消失。

百年大楼 启动保护性修缮
浦光大楼现为同济黄浦设计创意中学，

前身是中华基督教青年会全国协会首栋自

建会所。于1905年开始挖地基，1906年5月

19日进行奠基仪式，1907年10月正式竣

工。该历史建筑也在2005年10月31日被上

海市政府公布为上海市第四批优秀历史建

筑，编号为4A001。

记者了解到，2020年，该建筑被纳入保

护性修缮的筹划中，经向黄浦区相关部门施

工报建，于2021年9月17日开工。脚手架搭

设后，因疫情原因，一直没有施工，去年下半

年修缮重启，重点恢复建筑的历史本貌，比

如将原本覆盖有水泥的外立面几大铭文要

素重新露出等。

短短三月 奠基石图文缺失
李先生是一位历史爱好者，就在他为该

历史建筑将得以还原本真面目而欢欣之时，

却看到网上有人称：位于该楼东南侧的一块

沿街的外文奠基石，在保护性修缮的过程中

“严重损坏”了。

根据李先生提供的线索，记者联系采访

了微信公众号为“上海历史社”的周先生。

他表示，根据自己多年来的田野调查，这块

奠基石是“上海现存最早的临界外露的外文

奠基石”。他与朋友卜老师分别于2022年的

3月16日、3月23日拍摄了该奠基石的照片，

后来在6月2日又前往现场。3次拍摄，奠基

石上的图案与文字基本清晰可阅。

然而，等到10月1日，周先生再次来到该

建筑，对奠基石进行拍摄的时候，发现该奠基

石表面出现了较大的损坏，部分文字和图案

缺失，比如：原来的“CHRIST”现仅见“CH”，原

可辨别的“YOUNGMEN’S”现仅可见“EN’S”

等，这与之前拍摄的照片有非常大的区别。

为此，周先生请教了自己在建筑业的朋

友，对方猜测：可能是高压水枪冲洗作业后，

奠基石的自然风化表层剥落。

官方回应 自然风化致损坏
周先生向相关部门反映情况后，黄浦区

教育局反馈称，经专门会议讨论，组织专家对

奠基石检测，结论是“自然风化造成的损坏”。

对此，周先生表示，已经存在100多年的

奠基石，为什么在短短3个月的时间内，就发

生这么大的自然损坏？修缮中的保护、修缮

的专业性必须引起高度重视。

目前，施工方已采取措施，用棉花围住

了这块奠基石的四周墙面，并用挡板遮住了

表面覆盖的工程布毛毡。市民希望，相关各

方能以此为鉴，更好地为上海留存更多“不

容失却”的历史记忆。 本报记者 陈浩
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经相关公司负责人和专家加班加点，终于打通验收环节，正式投入使用

本版编辑/蒋 俭
视觉设计/戚黎明

■

浦
光
大
楼
目
前
正
在
保
护
性
修
缮
中

徐
大
伟

摄

■ 0000年3月16石뗄奠基石

■ 现在奠基石已被挡板覆盖

■ 0000年11月00石뗄奠基石

“电梯明明都装好几个月了，为何迟迟

不能使用？”家住杨浦区殷行街道开鲁二村

63号的居民向“新民帮侬忙”反映，该楼通过

加装电梯解决“悬空老人”出行问题，好不容

易盼到电梯装好了，却几乎成了摆设。

老人急煞
有了电梯无法使用

杨浦区开鲁二村位于世界路市光路，为

上世纪90年代初的老式多层房，小区居民老

龄化程度也较高，老人上下楼成为难题。

为解决“悬空老人”出行难，近两年开鲁

二村开始启动加装电梯。小区居委说，2021

年年底，当时加装电梯开工的就有20栋楼，63

号楼电梯加装工程也是在这个时段开工的。

63号楼居民向记者反映，电梯开工后，

楼里老人就天天盼望着竣工，好早日坐上电

梯上下楼，告别爬楼的日子。就在3个月前，

电梯终于完工了，却迟迟无法投入使用。

“我们也去问了电梯公司，究竟什么时

候电梯才能正常使用？对方却给不出明确

答复。”70多岁的王老伯表示，眼看着小区里

同一时间开工的其他电梯都已正常使用了，

自家楼里的电梯却只能眼巴巴看着不能用，

每天上下楼还要爬楼梯，心里很不是滋味。

电梯公司
验收集中时间延长

为何63号楼的电梯装好了，却一直无法

投入正常使用？记者随后联系上了负责安

装的电梯公司了解原因。

上海林纽加梯智能科技有限公司负责

人彭祥林向记者解释，该公司负责63号楼的

电梯加装工程，整个主体工程确实在去年10

月份就已经完工了。但电梯从完工到投入

使用，还要经过三个步骤。一是由制造单位

负责校验和调试；二是由特种设备安全监督

管理部门进行监督检验；三是检验合格发放

合格证后方可交付使用。

“最主要是卡在电梯验收这一环节，影响

到了交付使用的进程。”彭祥林表示，按照正

常程序，一般从调试到验收合格，需要花费

30—45天。但去年受到疫情影响，不少加装

电梯的工程进度均受同等影响，导致工程完

工的时间也集中到了一起。“工程完工了，大

家都去报验收，但专家人手有限，导致出现了

验收排队的现象。”彭祥林表示，原本一个月

能完成的事情，现在可能要花二三个月。

加班加点
居民过年能用电梯

在记者与各方不断沟通过程中，终于传

来了好消息，63号楼的电梯已经成功通过验

收，正式投入了使用。

1月17日下午，彭祥林向记者表示，这

几天他一直在小区为电梯验收工作而奔走，

“今天和明天两天，我们总共还有7台电梯要

验收。”他还告诉记者，进行验收工作的特检

院专家也非常辛苦，这几天的工作都

排满了。“大家都在加班加点，都想赶

在过年前完成验收工作，让居民能在

过年时用上电梯。”

63号楼的王老伯也向记者

证实，该楼电梯这几天已经

正式投入使用，“这几天

阿拉坐着电梯上下楼，

省事多了，置办年货时

也不用担心背不上

楼了。”

本报记者

李晓明


